荒木貞夫と陸軍省新聞班制作トーキー「三月十日」

はじめに

いう形での後援を行うだけに過ぎなかった。 日本において初めて戦争記録映画が撮影されたのは明治三十三年日本において初めて戦争記録映画が撮影されたのは明治三十三年日本において初めて戦争記録映画が撮影されたのは明治三十三年日本において初めて戦争記録映画が撮影されたのは明治三十三年日本において初めて戦争記録映画が撮影されたのは明治三十三年

あくまでも民間制作の範囲内であった。画・劇映画・教育映画等の多岐にわたる。しかし、これらの映画制作は、事変の「爆弾三勇士」もの等)だけでも約四十本あり、種類はニュース映と種類が急増する。その翌年に制作された軍事映画(満州事変もの、上海しかし、昭和六年(一九三一)の満州事変をきっかけに軍事映画の数

国民の戦争熱・排外熱の盛り上がりとともに、軍事映画は人気を博し、

国民生活のなかに広く浸透していった。このような社会情勢を鑑み、

陸

林

美

和

軍省は自らが企画した軍事映画の制作に乗り出す。そこで本稿では、陸軍省は自らが企画した軍事映画の制作に乗り出す。そこで本稿では、軍省新聞班が企画・制作した初のトーキーであり、当時国民的人気を得軍者は自らが企画した軍事映画の制作に乗り出す。そこで本稿では、陸

陸軍「荒木主導体制」の誕生

(一) 陸軍省新聞班について

理由は大正七年(一九一八)のシベリア出兵で噴出した国民世論の反発中義一の意図によるものであり、田中が新聞班の設置を企図した最大の聞係」を拡張する形で組織された部署である。これは当時の陸軍大臣田略記) について説明する。新聞班は大正八年 (一九一九) 五月に既存の「新略記) について説明する。新聞班は大正八年 (一九一九) 五月に既存の「新陸軍の広報活動を任務とした部署である陸軍省新聞班 (以下、新聞班と

予算面 陸軍に対する世論指導を牽引する役割を担うことになる。 上では編制表には存在していないことになっている。その理由としては、 ちの荒木貞夫陸相就任時の憲兵司令官であり、香椎は二・二六事件のと 佐ら)という少数精鋭の部署として発足している。 たためと考えられる。のちに新聞班は陸軍省情報部、情報局へと発展し、 きの憲兵司令官である。 新聞班の初代班長は秦真次中佐、発足当時の班員は五名 (機密費) の問題、 新聞班は官制外組織として位置づけられ、 陸軍省内における新聞班に対する反発もあっ 初代班長の秦は、 (香椎浩平中 官規 の

役者となった荒木について触れていくことにする。の矢が立ったのが荒木貞夫である。次項では、陸軍による世論指導の立支持を是が非でも獲得する必要があり、そのスポークスマンとして白羽導の重要性を説いている。満州事変勃発後、事変を正当化すべく国民の導い重要性を説いている。満州事変勃発後、事変を正当化すべく国民の連には満蒙問題の解決には国民の支持が不可欠であると考えており、

一) 荒木貞夫の陸軍大臣就任

の「ロシア通」として荒木は要職を歴任していくことになる。とくに荒その後は参謀本部ロシア班出仕、ロシア駐在武官を歴任するなど、陸軍に陸軍士官学校(九期)へ入学した。同期生には本庄繁、真崎甚三郎などがいる。翌年に陸軍士官学校を卒業した荒木は少尉に任官され、近衛どがいる。翌年に陸軍士官学校を卒業した荒木は少尉に任官され、近衛に陸軍士官学校(九期)へ入学した。同期生には本庄繁、真崎甚三郎なだがいる。

義思想の猛烈な勢いを目の当たりにした荒木にとって、この経験は彼の派遣軍参謀として従軍したシベリア出兵であった。軍紀の退廃、共産主木の思想を左右する出来事となったのは、大正七年(一九一八)に浦塩

対ソ戦観に大きな影響を与えることになる

軍大臣として就任した。大命が下った。それに伴い、南次郎陸相は辞任し、荒木貞夫が新たな陸より総辞職を余儀なくされ、代わって立憲政友会の総裁である犬養毅に昭和六年(一九三一)十二月、第二次若槻内閣は閣内の意見不一致に

と日本精神を鼓舞する思想は、 の見識が豊かな人物として認識されていた。また荒木の哲学的な物言い その理由として挙げられよう。荒木は陸軍内において軍隊教育の重要性 える教育論や思想的発言が陸軍内において一定の評価を得ていたことも 政党と渡り合える陸軍大臣として、荒木は期待された。 対する陸軍内の反発心の現れともいえる。 ったことが挙げられる。これは、立憲民政党と癒着関係にあった宇垣に を唱えており、 任であると判断された理由として、 陸軍の「総意」として陸軍大臣に迎えられた荒木であったが、 陸軍大学校長という役職に選ばれるなど、 こののち、陸軍主導で行われた天皇崇拝 個人的な政治的野心を抱いていなか 政党に媚びない、 また、 教育者として 政党内閣や 荒木が唱 彼が適

きる。 という話が持ち上がって」おり、彼が天皇の側近候補に挙がっていると 議長で国本社の顧問を務める平沼騏一 の学生幹事を置くなど、積極的に活動をしてきた経緯がある。 ば重大事で、 の顕著な名士である。 自分も懇意にしてゐる人だけれども、非常な平沼男崇拝者で、「国本社」 風評していた。荒木に対する期待感は陸軍内外にも存在していたが、 長へと転任した背景について、ある新聞記者は による人心の統合のメルクマールとしての役割を果たすことになる。 近しい荒木の侍従武官長就任に対して危機感を抱いていたことが理解で 荒木が昭和六年(一九三一)六月に熊本第六師団長から教育総監本部 荒木は国本社のメンバーであり、自身が陸大校長だった頃に国本社 元老西園寺公望の側近であった原田熊雄のように「荒木中将は、 非常な危険をも感じられた」と懸念を表す者も存在してい かくの如き人が側近に奉仕することは見方によれ 郎の影響力を嫌う宮中は、 「荒木が次の侍従武官長 枢密院副 平沼と

対する評価に変化が生じる。 未遂クーデター)が発覚した際に荒木がとった行動により、原田の荒木に上がり、昭和六年(一九三二)に十月事件(陸軍中堅将校等が企図した

他 き 連 酔 13 いたので、 中がよりより酒を飲んで相談をし、憤慨もしてゐるといふことも ひながらいろんなことを言つたところで、 の連中が飲んでゐるといふ某所に行つて、「さうまあ、 ふものは、 木中将の所でいろいろ話をきいてみると、 何等具体的な事実はなかつたとのことであつた。 荒木中将は、 十六日の晩に、橋本始め参謀本部員その 話はできるもんぢやな 軍部の今度の事件と こんなに 若

> やうな話をして、帰つて来たさうだ。 やうな話をして、帰つて来たさうだ。 い。のみならず、いつも言ふやうに、乱暴なことをしたり無考へない。のみならず、いつも言ふやうに、乱暴なことを話すなんにならに抜くべきものぢやあない。一体どうもこんな所に自分が軍がでいるがであって、草薙剣は始終研いでおかなければいかん。さうい。のみならず、いつも言ふやうに、乱暴なことをしたり無考へない。のみならず、いつも言ふやうに、乱暴なことをしたり無考へない。のみならず、いつも言ふやうだ。

れた。荒木の陸軍大臣就任は、このような過程を経て、舞台が用意さる。元老の秘書から一定の信用を得たことは、荒木にとってプラスに作った人物として荒木を認識し、徐々にではあるが信頼を寄せるようにな流木の毅然とした対応を伝え聞いた宮中は、陸軍を統制する能力をも

していたことが影響している。していたことが影響している。しかし、荒木陸相の就任には、依然として前述したような「平大臣に就任し、陸軍の新たな時代の象徴として、その任務に当たること大臣に就任し、陸軍の新たな時代の象徴として、その任務に当たること大臣に就任し、陸軍の新たな時代の象徴として、その任務に当たること

一殊に今回の政変の原因があたかも陰謀的であるかの如く、即ち久に情に鑑みて、問題の人を閣僚に入れないといふことにしたからで、へたらしい。それといふのは、組閣の場合に前内閣のいろいろな事荒木中将を陸軍大臣にすることについては、犬養総理も非常に考

部両中将の中から前者を選択したわけだ。 部両中将の中から前者を選択したわけだ。 部両中将の中から前者を選択したわけだ。 部両中将の中から前者を選択したわけだ。 部両中将の中から前者を選択したわけだ。 部両中将の中から前者を選択したわけだ。

木のほうが適任と判断したのである。 本のほうが適任と判断したのである。 を軍内を統制できる力をもった荒 一方では、以上のような政治的背景を理由に、犬養首相は荒木を陸軍大 でれたが、以上のような政治的背景を理由に、犬養首相は荒木を陸軍大 でれたが、以上のような政治的背景を理由に、犬養首相は荒木を陸軍大

とが理解できよう。荒木の話術とカリスマ性を武器に、陸軍は国民に対荒木の一番の持ち味である雄弁な語り口調は元老に強い印象を与えたこといふのは、彼の意見としての筋で、多少ユートピアのやうなところもを得て陸軍大臣に就任した荒木に対し、元老西園寺は「荒木といふ人は影響を与えていた。陸軍の「総意」、且つ政府と宮中による一定の信頼感影響を与えていた。陸軍の「総意」、且つ政府と宮中による一定の信頼感影響を与えていた。陸軍の「総意」、財の政治勢力が抱える諸事情が多分ににも、内閣・宮中といった陸軍周辺の政治勢力が抱える諸事情が多分ににも、内閣・宮中といった陸軍周辺の政治勢力が抱える諸事情が多分に

して満州事変を契機とした「変革」をアピールしていこうとするのである。

一 陸軍による世論指導

一)荒木陸相が国民に発信した言説

ることになる。 夫、参謀次長真崎甚三郎を軸とした「荒木主導体制」によって運営され夫、参謀次長真崎甚三郎を軸とした「荒木主導体制」によって運営されを支持基盤に、荒木は陸軍大臣に就任した。陸軍中央は陸軍大臣荒木貞満州事変を契機に高まった国民の排外熱、陸軍を後押しする国民世論

説を変容させていく過程について明らかにしていく。

では何なのか、さらには荒木が政治的および社会的影響を受けながら言民に向けて発信した言説を分析することで、荒木の思想の底流にあるも世論指導とその操作に本腰を入れていくことになる。ここで、荒木が国

がある。
がある。
がある。
でいくつかの教育資料をまとめている。昭和五年(一九三〇)四月に書にいくつかの教育資料をまとめている。昭和五年(一九三〇)四月に書荒木は陸軍大学校長を務めたのち、第六師団長時代(一九二九~三一年)

に聊にても不純の考か湧いてはならぬ。宏猷を扶翼し奉るへき神聖着、五条の聖諭を胸に秘めて天晴の軍人(皇軍の一人と自覚する時や私欲の為めに自ら身を破るか如きは大不忠の極みてある。軍服を以上苟めにも不注意によりて身体を毀傷するは不忠の端てあり私情身を軍務に致して日本精神を宣揚するを旨とする我皇軍の一員たる

ならぬ。之即ち常時服膺し居る所の「皇軍意識てある。(ತ)なる気分「陛下の大御心に副ふへき崇高なる気魄を充実せしめねけ

軍服を身に荒木は次のように述べている。 軍服を身に着けた時点で、「皇軍意識」を自覚し、「不純の考」をもっ ではならないという荒木の思想がこの文言に現れているが、これはあく までも軍人に限定した考えである。軍隊内における軍紀の退廃に対し、 水めるだけで、日本国民の意識変革にまでは言及していなかった。軍紀 求めるだけで、日本国民の意識変革にまでは言及していなかった。軍紀 水めるだけで、日本国民の意識変革にまでは言及していなかった。軍紀 水がった。一九二〇年代の陸軍士官学校は「腐った空気」が蔓延しており、 ながった。一九二〇年代の陸軍士官学校は「腐った空気」が蔓延しており、 本がった。一九二〇年代の陸軍士官学校は「腐った空気」が蔓延しており、 本がった。一九二〇年代の陸軍士官学校は「腐った空気」が蔓延しており、 本がった。一九二〇年代の陸軍士官学校は「腐った空気」が蔓延しており、 本がった。一九二〇年代の陸軍士官学校は「腐った空気」が蔓延しており、 本がった。一九二〇年代の陸軍士官学校は「腐った空気」が蔓延しており、 本がった。一九二〇年代の陸軍士官学校は「腐った空気」が蔓延しており、 本がった。一九二〇年代の陸軍士官学校は「腐った空気」が蔓延しており、 本がった。一九二〇年代の陸軍士官学校は「腐った空気」が蔓延しており、 本がった。一九二〇年代の陸軍士官学校は「腐った空気」が蔓延しているが、これはあく

軍 忠の行為である。 様てなくてはならぬ。 る情死変死かしかも軍服着用の儘果ては軍器まて使用して為したも ん。 を私情に亡ふか如きは まてあつたのは誠に申訳なき事にて延いては師団の面目にも関は 「明を欠く行為の噂か跡を絶ない。 服を着用したまゝ窃盗を働く不届者かある。 0 思ひ詰めたる事にてもあらん。其跡には誠に一 面目でもない。 兼々聞き居る通り戦場に於てのみ働く事か忠節てない 去り行くものには已むへからさる事情はありつら 常住坐臥日本人儀表となり一世の仰慕に値する 不純の血に兵器や軍服を汚し又大切なる生命 皇軍の精神を潰すものてある。 加之最近痴情やら私心やらによ 更には兵営内に於て 掬の涙に誘はるゝ 而して大不 皇軍の

> 面目を発揮し得るのてある。(空) し志気か振ふ時此魔風は影を没し平戦両時を通して真個の 徹とは即ち第一に之等の事より始まるのてある。 つ様の事あつてはならぬ。 ら威容を紊し貧汚の考を起し又は少しにても私情の為めに其身を毀 薄弱なる思想を持ち又は公明なる精神を欠き或は軍服を着用しなか 軍服は其表象てあり兵器は其破邪の力てある。仮りにも兵営に於て てある。 永く汚名を残す様な事なきを期さねはならぬ。 点はあらんも大義には換え難し。 皇国軍人は日本道を世界に宣揚すへき聖戦の士てある。 断してあつてはならぬ。 断し而再ひ斯様な不心得の為めに 兵営は神聖なる道場 皇軍意識か透徹 皇軍意識の透 皇軍の

荒木は利己的でバラバラな軍隊秩序を、天皇を奉じることで意識を統率 としての軍人、しかもそれは軍服という表象に現れているのだという。 上の手段として「皇軍」というキーワードを用いた。天皇に奉じる身分 な ことを狙ったと考えられるのである。 図したものと思われる。 日常生活の乱れを招き、 い」ということである。 ここで荒木が強調するのは、 る」という単純な定義を作ることによって、 軍服という視角的にも理解しやすいアイテムで意識の使い分けを企 そして、 利己的な思考へと導いた。荒木は軍人の意識向 陸軍内に蔓延する「腐った空気」 軍人は「戦場に於てのみ働く事か忠節て 軍人は「天皇を奉じる」「軍服を身に着 軍隊意識を平準化させる は、 軍人の

年(一九三二)七月に靖国神社奉納ラジオ体操の会で行った挨拶の内容らに一般の国民に対しても意識の平準化を図ろうとする。荒木が昭和七そして荒木は、満州事変の勃発と自身の陸軍大臣就任を境として、さ

も差支へないことである。 も差支へないことである。 も差支へないことである。 は、母国体の君民一体そのものゝ精神を明かに示して居いふことは、我々国体の君民一体そのものゝ精神を明かに示して居し、□絡一員、衆心一致、以て毎朝繰り返し繰り返し体操を行ふとを揃へ挙動を同ふし、一糸紊れず所謂万人の心を以て一人の心と為就中此のラジオ体操を通じ、壱百万といふ沢山の方々が、能く調子

和十五年(一九四〇)の国民服制定などもその一例である。のちの話であるが、昭ることによって、平準化する意図が感じられる。のちの話であるが、昭衆の意識も「天皇を奉じる」「皆同じ動作を行う」という単純な定義を作することは、君民一体の精神にもつながるのだと荒木は述べており、民百万人もの人間が同じ時間に同じ体操を行うことによって心を一つに

していくことになるのである。にまで及んでいく。そして、国民の日常生活にまで浸透し、影響を及ぼ人に限定されていたものの、満州事変以後は範囲が拡大され、一般国民荒木が掲げた「皇軍」というキーワードは、満州事変以前は範囲が軍

刊された際に寄稿した文章を紹介しよう。
次に、荒木の対外認識について考察する。荒木が「満洲国地図」が公

称スヘシ 此ノ秋ニ方リ簡明ニシテ正確ナル大満洲国全図ノ公刊セシテ皇国日本ノ決意ヲ宣明セル我国現下ノ情勢ハ非常重大ノ時機ト世界ニ率先シテ大満洲国ノ独立ヲ承認シ更ニ国際連盟ノ離脱ヲ敢行

ル認識ヲ深クシ且時局ニ就テ関心ヲ大ナラシムル上ニ貢献スル所少ラレタルハ寔ニ時機ニ適シタルモノニシテ同胞ヲシテ満洲国ニ対ス

ナカラサルモノアルヲ信ス

ヲ述へ廣ク江湖ニ薦ムル所以ナリ 日満提携ノ急務ヲ説クニ到ラバ邦家ノ為メ実ニ慶賀スヘク依テ一言本図ヲ中心トシテ学校ニ家庭ニ都市ニ農村ニ満蒙開発ノ必要ヲ語リ

のであると痛烈な非難をしている。として、ヨーロッパの列強国の利益のみを重視し、アジアを無視したも加しないか、欧羅巴を主としたる国際連盟に米国が加はる愚な話はない」また、国際連盟に関しても、荒木は「アメリカは何故に国際連盟に参

洋のそれとは合わないと指摘する。組織が作られたことから生じる弊害を挙げ、そもそも日本人の気質が西った様相を呈していた。そして、日本の軍隊が西洋の軍隊を模範としてこのように、荒木の対外観は列強国に対する脅威と反発心が入り交じ

元より御勅諭によりまして、精神、思想の統一はいたされて居りま

まれて居るのであります。(中略)次で独逸に取りました為に多分に独逸の心持ちが日本の陸軍に織込範を欧国に取りました為に、殊に陸軍は最初に於て仏蘭西に取り、すが、(中略)その制度運用の精神といふものはやゝもいたしますと、

独逸人の考へて居ります事組織的になりますことによつて、日本人独逸人の考へて居ります事組織的になりますよう、それを潜れを潜りたい、またして居ります物に機械化して、機械的に行れを潜りたい、またして居ります物に機械化して、機械的に行れを潜りたい、法律を作りますとそれを活かしますよう。これは機械化せられてそこにじつとして居られないのであります。これは機械化せられてそこにじつとして居られないのであります。これは機械化せられてそこにじつとして居らます物に機械化して、機械的に行れを潜りたい、法律を作りますとそれを活かしますよう、それを潜りたい、法律を作りますとそれを活かしますよう、それを潜りたい、法律を作りますとそれを活かしますよう。日本人にはそこによって、日本人独逸人の考へて居ります事組織的になりますことによって、日本人

たのである。 皇を奉じる」という「思想的」な縛りを与えればよいと荒木は考えていた。そのため、日本人が「思想的」で規則に縛られないのであれば、「天り、ドイツのような組織的軍隊を組むことに適していないと判断してい 荒木は日本人の気質を「思想的」で「機械的に行かない」と評してお

じる」という「思想的」縛りを与える、という三つの要点が浮かび上が脅威(左翼思想への警戒心が背景に存在していた)、③日本人に「天皇を奉をじる」という統一意識をもつことで軍隊秩序を再構築する、②ソ連のというキーワードを頻繁に使いだす理由を見出すとすれば、①「天皇にこれらの言説の分析から見えてくる荒木の思想から、とくに「皇軍」

がうかがい知れる。で、陸軍内の統率を図り、さらには国民意識の統合を企図していたこと、、陸軍内の統率を図り、さらには国民意識の統合を企図していたこと未だに色濃く存在している概念である。荒木が天皇権威を利用することってくる。とくに、③にある日本人の「思想的」縛りは、現代日本にもってくる。とくに、③にある日本人の「思想的」縛りは、現代日本にも

(二)「神がかり的」イメージの形成

だ財のでは、</

態を通じて底にひそむ共通の論理を探りあてる事が必要である」と述べ 男である。丸山は昭和二十一年(一九四六)に発表した うことは、それがイデオロギーとして強力でないという事にはならない」 と決めてかからずに、そうした諸々の断片的な表現やその現実の発現形 論理と心理」において、「「八紘為宇」的スローガンを頭からデマゴギー 葉を借りると、 たスローガンが実現化していくことになる。 向性を規定するとともに、 と主張する。事実、 ており、「超国家主義にそのような公権的な基礎づけが欠けていたとい この「神がかり的」な見方を問題視したのが、 「国民の心的傾向なり行動なりを一定の溝に流し込むとこ 荒木の言説は一九三〇年代日本のイデオロギーの方 国家総動員体制の時代に入ると、 荒木の言説には、 政治思想学者の丸山 「超国家主義 丸山の言

三 陸軍新聞班制作トーキー「三月十日」

(一) 映画制作の政治的背景

る。 盛り上げようと画策する陸軍は、 際的孤立に対する懸念は深かった。そのような状況のなかで、荒木陸相 に国際連盟の脱退を提唱するものの、一方では天皇をはじめとして、国 際連盟の脱退に向けて動き出したことも影響していよう。陸軍は積極的 十月にリットン報告書(日本の満州での軍事行動は認めない、満州国は日 になる。 の操作に乗り出そうと考えた。陸軍支持、 が主導する陸軍は国民の支持を得るべく、 本の傀儡国家であるとの報告) 満州事変をきっかけに、 映画制作の裏にある政治的背景としては、 日本国内では軍事映画が多数制作されるよう が公表され、その内容に反発した日本が国 自ら軍事トーキーを制作することにな 娯楽文化を利用して国民世論 国際連盟脱退への「国論」を 昭和七年 (一九三二)

一) 荒木陸相出演の反響

のように報じている。日夕刊では「「非常時」を説く「荒木陸相トーキーに」という見出しで次感を込めてその報を伝えた。『読売新聞』昭和八年(一九三三)一月三十国民的人気を誇る荒木の映画出演に関して、新聞等のメディアは期待

「非常時」軍國時代のスター荒木陸相は廿九日の日曜を利用してス

ーが御目見得する筈。 く十分間ですらすらと済ませた。やがて全國津々浦々にこのトーキに対する所感」數回やつてゐる演説なのでやり直しなんか一回もなタデイオ、首相官邸でトーキーに納まつた、説くところは「非常時タデイオ、首相官邸でトーキーに納まつた、説くところは「非常時

が働いたものと思われる。校派遣の負担を軽減し、且つ効率的に国防思想を普及したいという思惑する目的で制作された。記念講演会で映画を上映する理由としては、将この映画は三月十日の陸軍記念日に全国各地で催す記念講演会で上映

(語)。 三月十日陸軍記念日には各地の記念講演會に陸軍より将校を派遣 三月十日陸軍記念日には各地の記念講演會に陸軍より将校を派遣 三月十日陸軍記念日には各地の記念講演會に陸軍より将校を派遣

表よう。 「特校の派遣を抑えて映画上映を行うことで、全国各地で多数の記念講 「特校の派遣を抑えて映画上映を行うことで、全国各地で多数の記念講 をよう。

(三)「三月十日」の内容について

れており、放映時間は約三十分となっている。 (三月十日」は監督を鈴木重吉、制作指導を陸軍省新聞班の松井真二大「三月十日」は監督を鈴木重吉、制作指導を陸軍省新聞班の松井真二大「三月十日」は監督を鈴木重吉、制作指導を陸軍省新聞班の松井真二大

台本冒頭において、この映画の制作意図として次のような解説がなされでは、「三月十日」の台本内容について検討していく。まず、第一巻の

し激励の辞を述べられてゐる。 に日本軍が奉天を占領した日。その記念日に当って、非常時日本の に日本軍が奉天を占領した日。その記念日に当って、非常時日本の に日本軍が奉天を占領した日。その記念日に当って、非常時日本の に日本軍が奉天を占領した日。その記念日に当って、非常時日本の に別の辞を述べられてゐる。

ている時期である。先ほどの説明の後、荒木が登場し、演説を開始する。露戦争からまだ二九年しか経過しておらず、戦争の記憶が生々しく残っ呼び起こさせる意図が垣間見られる。昭和八年(一九三三)当時は、日陸軍記念日(奉天会戦に勝利した日)に日露戦争に関する映画を上映す

の心底に健在しあるを知り同胞諸士と欣懷惜く能はざる次第であり断くて事ある毎に炳として光輝を発する大和魂は依然として全国民

と信ずるのであります横はるを覚へ国民は茲に更に一層真剱なる覚悟を要するものがある然し乍ら吾人の此の一大聖業完成の為には前途尚内外幾多の艱難の

三月十日 此の日こそは曽て同じ理想の下に皇国の運命を賭せし奉

戦争勃発までの経緯解説に場面を移す。
に一層真剱なる覚悟」を求めていく。荒木による演説の後、映画は日露は、満州事変を「一大聖業完成の為」の一歩だとし、荒木は国民に「更は、満州事変を「一大聖業完成の為」の一歩だとし、荒木は国民に「更満州国が成立したことは東洋の平和につながるのだと主張する。さらにる。満州は日露戦争で「殉国」した人々の魂が眠る聖地であり、その地に、る、満州は日露戦争で「殉国」した人々の魂が眠る聖地であり、その地に、

として我国に譲渡されたのでありますたのであります。その結果朝鮮の独立は保全せられ遼東半島は賠償見明瞭でありませう。明治二十七八年日清戦役はこれが為めに起っが他国の侵略に帰しましたならば我国が危険に瀕しますることは一地図を拡げますれば我国は朝鮮半島に中腹部を制せられ国防上これ

半島の還附を求めましたドイツ、フランスを説いて三国干渉の形で東洋平和の名の許に遼東ドイツ、フランスを説いて三国干渉の形で東洋平和の名の許に遼東当時ロシヤは欧洲の進出に失敗しそれを東亜に求めて居ましたので

> 渉での屈辱、 目されねばならない。 州事変を「一大聖業完成の為」 性(東洋平和、英霊が眠る土地)という点が強調されている。そして、満 ている。 東洋の平和を脅かす存在としてのロシア(=ソ連)を印象付けようとし 覧者に想起させる内容が含まれており、 この解説には、 第一巻を小括すると、 東洋平和を脅かす存在としてのロシア)、②満州国成立の正当 明治二十八年 の第一歩と示唆している点は、とくに注 ①ロシアに対する敵対心の想起(三国干 (一八九五) ロシアと日本による長年の確執 の三国干渉による屈辱を観

のような字幕テロップが流れる。 入れが深い土地であるのか、その理由が解説されており、終盤には、次らいがあるものと思われる。第三巻では、なぜ満州が日本にとって思いた映像を流すことにより、日露戦争に対するリアリティを想起させるねた映像を流すことにより、日露戦争に対するリアリティを想起させるねのような字幕デロップが流れる。

我が國威を發揚し日露戦役は終る世界を震駭させた

だが――しかし

満洲には

十二万人の英霊

十二万人の忠魂

記憶せよ

忘れるな

眠つてゐる

眠つてゐる聖地

想起せよ!!

一巻の荒木陸相演説が再び流れる―引用者注

非常時日本!

の結び部分において、再び荒木が登場し、最後の演説が展開される。 う文言が観覧者の心理に強く印象付けられる構成になっている。 を訴えた内容になっている。そして、第一巻の荒木陸相演説が再び流れ - 120000」を連呼することで、鑑賞者に対して満州国成立の正当性 満州は十二万人の英霊が眠る「聖地」であると表現し、執拗に字幕で 国威発揚の重要性がより強く訴えられ、「非常時日本!」とい 第三巻

画は終幕する。

其 常時国民の任務であり又今日を寿ぐ唯一の意義であると信する次第 す 茲に想を二十八年の昔に馳せて上 であります。 の為将又東洋平和確立の為堅実なる基礎の年たらしむるこそ我等非 に眠れる先人及同僚の英霊に対してその感激の涙を新にし今後一層 心身に鞭ちて 而して此の歳 実に同胞諸君の覚悟と健在とを祈ります。 難局打開の一途に遭遇せん事を誓ふものでありま 「皇紀二千五百九十三年」を以て我皇国理想進展 皇室の稜威を仰ぎ奉り 下地下

この 演説から 満 州 というキー ワード を一 転 Ĺ 皇室の権威を持

> 作曲 二千五百九十三年」と、 ら統率し給ふ。 軍側に引きつけようとする意図が感じられる演説である。 ち出した内容へと論調が変化していく。天皇権威を背景に 萬世一系天佑渥き、 促している点は、 東洋平和確立の為」という国家目標を暗に提示し、 映 《画のエンディングは軍歌 東京音楽学校) わが皇軍わが皇軍は日本の護」という歌が流れてこの のちの「八紘一宇」を想起させる内容となっている。 わが皇室をわが国を、擁護し奉れる皇は天皇躬づか が流れ、 神武紀元を持ち出し、「我皇国理想進展の為将又 「旭日煌々太平洋に、 『皇軍の歌』(作詞 徳富蘇峰・佐々木信綱 白雪千古不尽の嶺に、 「同胞諸君の覚悟」 さらに 「国論」 「皇紀 を陸

アピールする内容になっている。 盟脱退問題が背景にあるため、 れに加えて、 第三巻で強調されている箇所は第一巻のそれと共通点が多い。 天皇権威を振りかざすことで陸軍に対する国民支持を強く 満州国成立の正当性を主張すること、 玉 際

の脅威」を執拗に主張する動機へとつながったのではないだろうか。 いるものと考えられる。 シベリア出兵での苦い経験、日本国内における「赤化」の脅威が影響して るが、彼が一貫してソ連を敵視しつづける心理的背景として、日露戦争と とくに荒木が抱いている対ソ戦観である。 みた。これらの作業から浮かび上がってきたのは、 陸軍新聞班が企画・制作した映画「三月十日」の台本内容を検討して 荒木の深層心理にあるソ連への畏怖心が、「ソ 荒木は陸軍随 第一に、 一のロシア通であ 当時の陸軍、 連

の英霊」という対句が登場している点である。 連の脅威とともに、 「皇室の稜威を仰ぎ奉り」 ひいては軍事予算の増大を目指すため、 「天皇」と「英霊」という 「地下に眠れる先人及同僚

第二には、

「非常時」継続、

ソ

る意味合いも含まれていた。 批判を許さない存在を持ち出すことによって、陸軍の要求を正当化させ

覚悟」を促している点は、、注目されねばならない。宇」への第一歩が記された点であろう。「一大聖業完成の為」に「国民のを提示することによって、日中全面戦争下で国是とされていく「八紘一第三には、「一大聖業完成の為」という、なお曖昧な形ながら「国家目標」

おわりに

当時大阪で、陸軍大臣も「ロシア撃つべし」といふが如き口吻で大当時大阪で、陸軍大臣も「ロシア撃つべし」といふが如き口吻で大きもその緒に就くか就かない内に、すぐもうとびこえてロシアを撃たうといふ実に乱暴極まる議論である」とか、「非常識も甚だしい、たうといふ実に乱暴極まる議論である」とか、「非常識も甚だしい、相手にできん」とかいふやうな空気も、随分あつた。更にまた陸軍相手にできん」とかいふやうな空気も、随分あつた。更にまた陸軍相手にできん」とかいふやうな空気も、随分あつた。更にまだ満洲のこかがよりな感じがである。

拡大は実現しなかった。 うな状況もあり、軍事予算についても、陸軍軍事官僚が期待したほどの 拡大支持へと向けさせようとしたのである。 であった。対ソ戦をアピールすることで、政府を牽制し、世論を軍事費 対ソ戦を唱えることで陸軍の軍事予算を拡大させようという荒木の思惑 していたことはいうまでもない。しかし、それ以上に影響を与えたのは、 強調する背景には、 だことを示唆している。荒木が具体的根拠を示さずに「ソ連の脅威」を を連呼するのに対して、 ものである。 これは、 原田熊雄が荒木の演説に関する風評を聞いて、 やや史料批判の必要はあれ、 荒木自身が経験したロシアでの苦難が心理的に影響 聴衆はもとより、 陸軍内部からも批判が相次 荒木が執拗に対ソ戦の必要性 しかし先の原田が述べるよ 所感を述 べた

陸軍内でにわかに人気が下降し始めるのである。 れた荒木の陸軍大臣就任であったが、以上のようなことが引き金となり、れた荒木の陸軍大臣就任であったが、以上のようなことが引き金となり、よる、自分と比較的親しい軍人の重用、隊附青年将校への配慮などが、よの反感を買う結果を招いた。派閥的な色がないと思われていた荒木にこれに加えて、荒木が陸軍大臣就任後に行った人事は陸軍中堅幕僚た

といった話が水面下で進められていた時の挿話は、この点を示唆してい一五事件によって犬養内閣が倒閣した際、次の陸軍大臣を誰にするのかき続き、陸軍の顔として表舞台に立ち続けた。昭和七年(一九三二)の五・る反発が根強く存在しており、それらに対峙しうる人物として荒木は引しかし、荒木の人気が下降するとはいえ、陸軍内では宇垣勢力に対す

る。

後任者が出てくる(中略)。 荒木が大臣を辞めると、どうしても不純な連中に動かされた不純な言はんばかりの気持もあつたやうにも思はれる。それでもしこの際、また多少捨鉢にもなつて、「貴様等にやれるものならやつてみろ」とまた多少捨鉢にもなつて、「貴様等にやれるものならやつてみろ」と、流木陸軍大臣自身は責任を痛感して、辞意を固めてゐたけれども、

して、大臣就任を辞退させたい、といふ空気が生じたわけだ。 統制を復させたい、といふ気持が強かつた。そこで林大将によく話垣大将や南大将の如きは歓迎しないで、寧ろ純な荒木中将によつて垣大将や南大将の如きは歓迎しないで、寧ろ純な荒木中将によつてに、大臣なり次官が自己の抱負元来、陸軍のやうな大きな組織の下に、大臣なり次官が自己の抱負

かわすためにも極めて有効であった。そして「一大聖業完成の為」といたものである。鈴木は、ここで荒木が薛軍内にいなかったという事情も、として陸軍大臣に据えられる人物が陸軍内にいなかったという事情も、として陸軍大臣に据えられる人物が陸軍内にいなかったという事情も、として陸軍大臣に据えられる人物が陸軍内にいなかったという事情も、さらに荒木の国民的人気や、天皇、さらには「英霊」という批判を許さない存在を背後にちらつかせるような言説は、他の政治勢力の批判を許さない存在を背後にちらつかせるような言説は、他の政治勢力の批判を許さない存在を背後にちらつかせるような言説は、他の政治勢力の批判を許さない存在を背後にちらつかせるような言説は、他の政治勢力の批判を許さない存在を背後にちらつかせるような言説は、他の政治勢力の批判を許さない存在を背後にちらつかせるような言説は、他の政治勢力の批判を許さない存在を背後にちらつかせるような言説は、他の政治勢力の批判を許さない存在を背後にちらつかせるような言説は、他の政治勢力の批判を許さない存在を背後にちらいた。そして「一大聖業完成の為」といかわすためである。

ったといえよう。

注

- (1)田中は民衆世論の影響力をいち早く重要視し、陸軍に反発する勢力を押さえたともいえよう。
- 昭和六年七月十六日口述(2)原田熊雄述『西園寺公と政局 第二巻』(岩波書店、昭和二十五年)七~?
- (3) 同右。
- 本新聞』等を発行していた。(4)大正十三年(一九二四)に設立された国家主義政治結社。機関誌『国本』

玉

- (5)前掲『西園寺公と政局 第二巻』一〇七頁、昭和六年十月二十九日
- (6) 同右、一六三頁、昭和七年一月十二日口述
- (7) 同右、二三六頁、昭和七年三月九日口述。
- 資料部所蔵「荒木貞夫関係文書」)。 十二日(東京大学大学院法学政治学研究科附属 近代日本法政史料センター原(8)第六師団司令部「教育資料第二号 皇軍意識の透徹に就て」昭和五年四月
- 一九~二四頁。 (9) 須崎愼一『二・二六事件―青年将校の意識と心理―』(吉川弘文館、平成十五年)
- (11) 前掲、「教育資料第二号(皇軍意識の透徹に就て」。
- (1)荒木貞夫「靖国神社奉納ラジオ体操の会「激励の辞」」昭和七年七月二十一日

所蔵「荒木貞夫関係文書」)。 (東京大学大学院法学政治学研究科附属 近代日本法政史料センター原資料部

- 学研究科附属 近代日本法政史料センター原資料部所蔵「荒木貞夫関係文書」)。(12)荒木貞夫「満洲国地図公刊に際して」昭和八年カ(東京大学大学院法学政治
- 治学研究科附属 近代日本法政史料センター原資料部所蔵「荒木貞夫関係文(13) 荒木貞夫「講演下書原稿 皇軍の使命」昭和八年カ(東京大学大学院法学政
- (14) 同右。
- 來社、昭和三十九年)一一~一二頁。(15)丸山眞男「超国家主義の論理と心理」(『増補版 現代政治の思想と行動』未
- (16) 同右。
- (17)『読売新聞』昭和八年一月三十日夕刊。
- (18) 同右、昭和八年二月九日付朝刊。
- 傾向映画ブームをもたらした。キネマで監督した「何が彼女をさうさせたか」がヒットして、日本映画界にら)鈴木重吉は、明治大学経済学部卒業後、大正十二年松竹入社、昭和五年帝国
- (一九六七)から平成元年(一九八九)にかけて返還されたものの一つである。(2)「三月十日」の映画フィルムは、アメリカ議会図書館から昭和四十二年
- 貞夫関係文書」)。 大学院法学政治学研究科附属 近代日本法政史料センター原資料部所蔵「荒木大学院法学政治学研究科附属 近代日本法政史料センター原資料部所蔵「荒木(2)) 陸軍省新聞班「陸軍省指導制作トーキー「三月十日」」昭和八年(東京大学
- (22) 同右。
- (23) 同右。
- (24) 同右。
- (25) 同右。
- (26) 同右。

- (2) 前掲、『西園寺公と政局 第二巻』二七三頁、昭和七年五月三日口述。
- (29) 同右、二九五頁、昭和七年五月二十五日付。

著者プロフィール

| 神戸大学大学院総合人間科学研究科博士後期課程修了。博士(学術)。|| | 林 美和(はやし・みわ) 昭和五十三年 長崎県生まれ。

現在、長崎歴史文化博物館 研究グループ 研究員。

| 共著:『軍港都市史研究Ⅲ呉編』清文堂出版、平成二十六年。

佐吉少佐問題をめぐる政治的波紋―」『年報日本現代史』十一号、平成十八年。報日本現代史』十七号、平成二十四年。「一九三三年における陸軍中枢体制の変容―満井トの変容―」『日本史研究』六二九号、平成二十七年。「軍港都市呉における海軍受容」『年論文:「戦艦「大和」表象がもたらしたもの―大和ミュージアムにみる博物館コンセプ